

Memorias del Workshop de Análisis de Casos “La salud en jaque: conflictos, respuestas y decisiones”

Autoras: Somers Ma. Eugenia, Giordano Grynberg Sofía

Facultad de Filosofía y Letras, Universidad de Buenos Aires

Memorias

El Workshop de Análisis de Casos “La salud en jaque: conflictos, respuestas y decisiones” organizado por el Comité de Bioética de la Asociación Argentina de Medicina se llevó a cabo el pasado día jueves 18 de agosto en la Fundación Cassará, ubicada en Av. de Mayo 1190, Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Se trató de una actividad no arancelada que contó con el auspicio de Respiratoria del CEIL-CONICET, el Centro de Investigaciones en Teorías y Prácticas Científicas, departamento de humanidades y artes de la UNLA y el Comité de Bioética del Hospital Argerich.

Fue una jornada de un día de duración, que comenzó a las 8.30hs con unas palabras de bienvenida de la Dra. Silvia Quadrelli y finalizó a las 18hs con un acto de cierre por parte de los auspiciantes.

La propuesta del Workshop consistió en partir de la experiencia propia de cada comité, recuperando casos específicos que permitan discutir criterios, metodologías de trabajo y fundamentos epistemológicos en la toma de decisiones bioéticas cotidianas. La actividad se basó en el análisis de casos clínicos presentados por diferentes comités de bioética y de ética de la investigación correspondientes a instituciones de salud (tanto públicas como privadas) de diferentes provincias de la Argentina

Nuestras expectativas se vieron ampliamente superadas, ya que el objetivo fue cumplido: gracias a la presentación de los distintos casos, se lograron diálogos y discusiones propicios para el enriquecimiento de las prácticas bioéticas. El hecho de que comités de distintos puntos del país y con trayectorias disímiles se hayan congregado en un mismo espacio, generó una red de comunicación e intercambio, que esperamos se incremente con el tiempo.

El evento contó con la participación de más de 100 asistentes de distintas partes del país entre los expositores se contó con la presencia de:

- Comité de Ética Hospitalario “Mariano y Luciano de la Vega” – Cátedra de Bioética y Derechos Humanos, Universidad Nacional de La Matanza (UNLaM), San Justo, La Matanza, Pcia. Buenos Aires.
- Comité de Bioética Hospital Argerich, CABA.
- Comité de Bioética Vicente Federico del Giúdice, Htal. Nacional Prof. Alejandro Posadas, CABA.
- Comité de Ética en Farmacología Clínica de la Fundación CIDEA (CEFC), CABA.
- Comité de Bioética Vicente Federico del Giúdice, Htal. Nacional Alejandro Posadas. Comisión de Evaluación de Protocolos de Investigación Clínica (CEPIC), CABA.
- Comité de bioética del Área programática Norte de la Provincia del Chubut, con funcionamiento en Hospital Andrés Ísola de Puerto Madryn, Puerto Madryn, Pcia. Chubut.
- Comité de Bioética del Hospital Municipal “Dr. Héctor M. Cura”, Olavarría, Pcia. Buenos Aires.

Actividades

Las actividades fueron agrupadas en diferentes ejes temáticos (y, a su vez, en ejes específicos de ética clínica y de la investigación) para permitir profundizar en las problemáticas trabajadas por los miembros de los comités. Los casos presentados han sido recopilados y serán publicados en forma de actas durante el año 2017.

Las presentaciones fueron:

Calidad de la atención digna en una niña abandonada de 18 meses de edad y enfermedad congénita

Autores: C. Mamani; A. Campos; F. Garcik; C. Chiavassa; G. Noceda; G. Mesa; V. Cardozo; G.

Guala; A. Montana; L. Ivaldi; J. Ortiz - Comité de Ética Hospitalario “Mariano y Luciano de la Vega”, Cátedra de Bioética y Derechos Humanos (Universidad Nacional de La Matanza), Pcia. de Buenos Aires.

Consideraciones en torno al encarnizamiento terapéutico

Autoras: Margarita Torres Boden; Débora Lema; Marina Penalba - Comité de Bioética, Htal. Gral. De agudos Dr. Cosme Argerich, CABA

Pedido de eutanasia en paciente con esclerosis lateral amiotrófica

Autores: María Fernanda Sabio; Noemí Cacace Linares; Carlos Apezteguia - Comité de Bioética del Hospital Nacional Prof. A. Posadas, Pcia. de Buenos Aires

Consideraciones del uso de placebo en protocolos de investigación. A propósito de un caso

Autores: Fernando A. Díaz Couselo; Gabriela Marechal; Martín Tami; Diana Levi; María Florencia Otsubo; Verónica Moderc; Claudio Bargas Modernell - Comité de Ética en Farmacología Clínica de la Fundación CIDEA (CEFC), Pcia. de Buenos Aires

“Best trip”. Un estudio de monitoreo de la presión intracraneal en el traumatismo de cráneo en Latinoamérica. Análisis desde la ética de la investigación

Autores: L. Albano; M. C. Orsi; C. Apezteguia - Comisión de Evaluación de Protocolos de Investigación Clínica (CEPIC), Pcia. de Buenos Aires.

Estudios de extensión abierta. Restricciones en el acceso a la medicación investigacional

Autores: Fernando A. Díaz Couselo; Gabriela Marechal; Martín Tami; Diana Levi; María Florencia Otsubo; Verónica Moderc; Claudio Bargas Modernell - Comité de Ética en Farmacología

Clínica de la Fundación CIDEA (CEFC), Pcia. de Buenos Aires

Alcances de la autonomía a propósito de un caso de tuberculosis pulmonar

Autoras: María Laura Sánchez; María del Carmen Cid - Comité de Bioética del Área programática Norte de la Provincia de Chubut, Argentina, con funcionamiento en Hospital Andrés Ísola de Puerto Madryn, Puerto Madryn, Pcia. de Chubut

Relación médico-paciente, familia y comunicación. Entre los límites de la confidencialidad y la autonomía

Autores: M. Carrión; A. Flores; J. Martínez; E. Campion; A. Capriatta; G. Casamiquela; F. Mattaini; J. Sequi; C. Rodríguez; S. Occhi; M. Sarlingo - Comité de Bioética. Hospital Municipal “Dr. Héctor M. Cura”. Olavarría., Pcia. de Buenos Aires

Aborto en paciente crítica. ¿Paternalismo vs. autonomía?

Autores: Graciela Andrián; Mirta di Michele; Horacio Castellano; Pablo Díaz Aguiar; Carlos Apezteguia - Comité de Bioética del Hospital Nacional Prof. Dr. Alejandro Posadas, Pcia. de Buenos Aires

Diagnóstico genético implantacional (PGD) en paciente portadora de una anomalía cromosómica (caso YSG vs. Obra social)

Autores: Alicia Lotufo; Lidia Albano; Carlos Apezteguia - Comité de Bioética Vicente Federico del Giúdice, Htal. Nacional Alejandro Posadas, CABA

Sexo y género en paciente con hiperplasia suprarrenal congénita

Autores: María Fernanda Sabio; Noemí Cacace; Alicia Lotufo; Carlos Apezteguia - Comité de Bioética del Hospital Nacional Prof. Dr. Alejandro Posadas. Prov. de Buenos Aires

El Comité de Bioética de la RAMR agradece a todos/as los/as participantes del evento.